
 
  

 
  

  PROVINCE DE QUÉBEC 
MRC DES ETCHEMINS 
MUNICIPALITÉ DE SAINT-LOUIS-DE-GONZAGUE 

Procès-verbal de la séance ordinaire du conseil municipal de la municipalité de 
Saint-Louis-de-Gonzague, tenue le 7 mai 2019 à 19h00 heures, à la salle du 
conseil de l’édifice municipal sous la présidence de madame Lucie Gagnon, 
mairesse, et à laquelle sont présents les conseillers suivants : 

Siège #1 - Madame Nancy Dumas 
Siège #2 - Monsieur Claude Roy 
Siège #3 - Monsieur Bruno Roy 
Siège #4 - Monsieur Sylvain Gilbert 
Siège #5 - Monsieur Bernard Giguère 
Siège #6 - Monsieur André Boutin 

  

Les membres présents forment le quorum. Madame Vicky Giguère, directrice 
générale, agit comme secrétaire.  

1-        OUVERTURE DE LA SÉANCE 

Après constatation du quorum, la mairesse, Madame Lucie Gagnon déclare la 
séance ouverte, il est 19H00. 

2019-05-103  2 - ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Claude Roy 

ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

 1 - OUVERTURE DE LA SÉANCE 

 2 - ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

 3 - ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 

  3.1 - Séance extraordinaire et ordinaire du 2 avril 2019 

 4 - FINANCES-GESTION DES SERVICES 

  4.1 - Comptes du mois 

 5 - CORRESPONDANCE 

  5.1 - Bordereau des correspondances 

  5.1.1 - Demande de fleurs à l'église 

  5.1.2 - Programme Accès-loisirs 

 6 - INFORMATIONS DE LA MAIRESSE 

 7 - ADMINISTRATION 

  7.1 - Demande d'appui - développement de la fibre optique 

  7.2 - Placement en travaux communautaires 

  7.3 - Travaux supplémentaires comptables 

  7.4 - Programme d'infrastructures Municipalité amie des aînés PRIMADA 

  7.4.1 - Mandat designer 

  

7.5 - Programme de subvention Réfection et construction des 
infrastructures municipales 

  7.6 - Présentation des états comparatifs 

  7.7 - Activité de perfectionnement 

  7.8 - Fabrique Sainte-Kateri-Tekakwitha 

 8 - POLITIQUE FAMILIALE MUNICIPALE 

 9 - SÉCURITÉ PUBLIQUE ET INCENDIE 



  9.1 - Rapport du directeur incendie 

  

9.2 - Avis de motion et présentation du projet de règlement # 88-2019 sur 
la prévention des incendies 

 10 - VOIRIE 

  10.1 - Rapport de voirie 

  10.2 - Politique de déneigement 

  10.3 - Balai de rue 

  

10.4 - Avis de motion et présentation du projet de règlement # 89-2019 sur 
les ponceaux des entrées privées 

  10.5 - Appel d'offre ingénieur 

 11 - LOISIRS ET CULTURE 

  11.1 - Animateur-animatrice de terrain de jeux 

  11.2 - Protocole découvertes musicales 

 12 - DÉVELOPPEMENT 

  12.1 - Suivi 

 13 - URBANISME 

 14 - HYGIÈNE DU MILIEU 

  14.1 - Portail GMR 

 15 - VARIA 

 16 - PÉRIODE DE QUESTIONS 

 17 - CLÔTURE ET LEVÉE DE LA SÉANCE 

 

D’adopter l’ordre du jour avec les modifications suivantes : 

Remplacer 7.5 par 7.4.1 

ADOPTÉE 

  3 - ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 
 

2019-05-104  3.1 - Séance extraordinaire et ordinaire du 2 avril 2019 

 
Copie des procès-verbaux des séances extraordinaire et  ordinaire du conseil 
tenues le 2 avril 2019 dernier ont été remises à tous les membres du conseil au 
moins 72 heures avant la tenue de la présente séance afin de leur permettre 
d'en prendre connaissance et ainsi nous dispenser d'en faire la lecture en 
séance; 
 
 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Sylvain Gilbert 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
D’adopter le procès-verbal de la séance extraordinaire du 2 avril 2019 tel que 
rédigé. 
 
 
IL EST PROPOSÉ PAR : Madame Nancy Dumas 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
D’adopter le procès-verbal de la séance ordinaire du 2 avril 2019 tel que rédigé. 
 
ADOPTÉE 

  4 - FINANCES-GESTION DES SERVICES 
 

2019-05-105  4.1 - Comptes du mois 



IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Bruno Roy 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

QUE la liste des comptes du mois d'avril présentée aux membres du conseil 
soit acceptée et payée selon les modalités de notre règlement numéro 82-2018 
sur le contrôle et le suivi budgétaire. 

Comptes:   54 374.46$ 

Salaires: 10 291.18$ 

Total: 64 665.64$  

ADOPTÉE 

  5 - CORRESPONDANCE 
 

  5.1 - Bordereau des correspondances 

Lecture de la correspondance est faite par la secrétaire. 

2019-05-106  5.1.1 - Demande de fleurs à l'église 

 
 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Claude Roy 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
D'offrir un don de 150$ pour l'achat de fleurs à l'extérieur de l'église 
 
ADOPTÉE 

2019-05-107  5.1.2 - Programme Accès-loisirs 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Sylvain Gilbert 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
D'offrir l'inscription au camp de jour de St-Louis pour une famille référée par 
l'Essentiel des Etchemins dans le cadre du programme Accès-loisirs les 
Etchemins. 
 
ADOPTÉE 

  6 - INFORMATIONS DE LA MAIRESSE 

 
Le 5 avril, conférence de presse de la députée de Bellechasse pour la 
majoration de 800 000$ par année et pour 2 ans au Plan de relance des 
Etchemins; 
 
Inauguration des bureau municipaux de St-Cyprien et Ste-Aurélie; 
 
La table de concertation des aînés a reçu plusieurs plaintes au sujet de la façon 
de prendre les rendez-vous au GMF de Lac-Etchemin; 
 
Présence de m. Charles-Henri Lecours, président de la Commission scolaire 
Beauce-Etchemin,au conseil des maires pour dénocer le projet d'abolition des 
Commissions scolaires. 
 
La directrice générale a réussi la formatin nécessaire à l'obtention de son 
diplôme de directrice municipale agréée, décerné par l'association des 
directeurs municipaux du Québec. 

  7 - ADMINISTRATION 
 

2019-05-108  7.1 - Demande d'appui - développement de la fibre optique 

 
CONSIDÉRANT QUE le gouvernement fédéral et le gouvernement provincial 



ont manifestement identifié comme prioritaire de brancher toutes les familles à 
l'internet haute vitesse; 
 
CONSIDÉRANT QUE la firme Sogetel effectue présentement des démarches, 
auprès des instances gouvernementales concernées, pour l'obtention d'une 
subvention pour le déploiement de la fibre optique pour les secteurs non 
desservis sur le territoire; 
 
CONSIDÉRANT QUE la fibre optique est un outil essentiel pour la continuité du 
développement industriel ou commercial; 
 
CONSIDÉRANT QUE les nouveaux arrivants recherchent ce genre de service 
et que cela devient un prérequis pour acquérir une propriété dans bien des 
municipalités; 
 
CONSIDÉRANT QUE la municipalité de Saint-Louis-de-Gonzague est l'une des 
deux municipalités de la MRC des Etchemins à ne pas être desservie par la 
fibre optique; 
 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur André Boutin 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
QUE les membres du conseil de la municipalité de Saint-Louis-de-Gonzague 
appuient la démarche de la Firme Sogetel, auprès des instances 
gouvernementales concernées, pour l'obtention de subvention dans le but de 
déployer la fibre optique pour les secteurs non desservis sur le territoire; 
 
QUE les membres du conseil de la municipalité de Saint-Louis-de-Gonzague 
transmettent une copie de cette résolution à la Firme Sogetel; 
 
QUE les membres du conseil de la municipalité de Saint-Louis-de-Gonzague 
transmettent une copie de cette résolution à toutes les municipalités des 
Etchemins. 
 
QUE les membres du conseil de la municipalité de Saint-Louis-de-Gonzague 
souhaitent que toutes les municipalités de la MRC des Etchemins appuient 
également la démarche de la Firme Sogetel. 
 
QUE copie de cette résolution soit transmise à : 
 
- La firme Sogetel 
 
- Madame Stéphanie Lachance, députée de Bellechasse; 
 
- Madame Andrée Laforest, ministre des Affaires municipales et de l'Habitation 
du Québec; 
 
- Monsieur François Legault, Premier ministre du Québec; 
 
- Monsieur Steven Blaney, député de Bellechasse–Les Etchemins–Lévis. 
 
ADOPTÉE 

2019-05-109  7.2 - Placement en travaux communautaires 

IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Bruno Roy 

ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

D'accepter monsieur Jonathan Vachon pour l'exécution de 200 heures de 
service commuautaire. Monsieur Vachon sera affecté aux travaux de voirie. 

D'autoriser la directrice générale à signer le formulaire d'engagement au 
respect de l'horaire d'exécution des heures de service communautaire. 

ADOPTÉE 



2019-05-110  7.3 - Travaux supplémentaires comptables 

IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur André Boutin 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

De mandater la firme comptable Blanchette, Vachon pour faire l’audit des états 
financiers 2019 et redresser les états financiers 2018. 

ADOPTÉE 

2019-05-111  7.4 - Programme d'infrastructures Municipalité amie des aînés PRIMADA 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Claude Roy 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
D'autoriser la directrice générale à présenter une demande au Programme 
d'infrastructures Municipalité amie des aînés PRIMADA pour le réaménagement 
des bureaux municipaux; 
 
La municipalité de Saint-Louis-de-Gonzague a pris connaissance du Guide du 
programme et elle s'engage à en respecter toutes les modalités qui s'appliquent 
à elle; 
 
La municipalité de Saint-Louis-de-Gonzague s'engage, si elle obtient une aide 
financière pour son projet, à payer sa part des coûts admissibles et des coûts 
d'exploitation continue de l'infrastructure visée; 
 
La municipalité de Saint-Louis-de-Gonzague confirme qu'elle assurera tous les 
coûts non admissibles au programme associés à son projet si elle obtient une 
aide financière pour celui-ci, y compris tout dépassement de coûts. 
 
ADOPTÉE 

2019-05-112  7.4.1 - Mandat designer 

IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Bruno Roy 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

De mandater madame Annie Turmel, designer, pour la préparation de plans 
pour la configuration des bureau municipaux. 

ADOPTÉE 

2019-05-113  7.5 - Programme de subvention Réfection et construction des 
infrastructures municipales 

IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Sylvain Gilbert 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

D'autoriser la directrice générale, madame Vicky Giguère à présenter une 
demande d'aide financière au programme Réfection et construction des 
infrastructures municipales (RÉCIM) pour les rénovations et la réfection du 
plancher du garage municipal. 

D'autoriser la directrice générale à signer les documents requis. 

La municipalité de Saint-Louis-de-Gonzague confirme son engagement à 
assumer sa part des coûts. 

ADOPTÉE 

2019-05-114  7.6 - Présentation des états comparatifs 

 
La directrice générale présente les états financiers comparatifs au 30 avril 
2019. 



 
 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Sylvain Gilbert 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
D’adopter les états comparatifs au 30 avril 2019 tels que présentés. 
 
ADOPTÉE 

2019-05-115  7.7 - Activité de perfectionnement 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Madame Nancy Dumas 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
D'autoriser la directrice générale à participer à l'activité de perfectionnement 
"Bien utiliser SEAO et la Gestion des ressources humaines et la loi sur les 
Normes du travail" du 29 mai prochain à Lac-Etchemin au coût de 20$. 
 
D'assumer les frais directement reliés à l'activité. 
 
ADOPTÉE 

2019-05-116  7.8 - Fabrique Sainte-Kateri-Tekakwitha 

 
Les membres du conseil discutent du fait qu'il se dit toutes sortes de choses 
concernant l'avenir de l'église (la bâtisse), mais que personne ne semble au 
courant si une décision a été prise par le conseil de la Fabrique. 
 
Après discussion, il est convenu que la mairesse envoie une lettre au conseil de 
la Fabrique de la partoisse Sainte-Kateri-Tékakwita afin de leur demander leurs 
intentions claires face à l'avenir de l'église de Saint-Louis-de-Gonzague. 
 
  

  8 - POLITIQUE FAMILIALE MUNICIPALE 
 

  9 - SÉCURITÉ PUBLIQUE ET INCENDIE 
 

  9.1 - Rapport du directeur incendie 
 

2019-05-117  9.2 - Avis de motion et présentation du projet de règlement # 88-2019 sur 
la prévention des incendies 

 
Présentation du projet de règlement 88-2019 sur la prévention des incendies. 
 
Avis de motion est par la présente donné par : Monsieur Claude Roy 
 
QU’un règlement # 88-2019 sur la prévention des incendies sera adopté à une 
prochaine séance. 

  10 - VOIRIE 
 

  10.1 - Rapport de voirie 
 

2019-05-118  10.2 - Politique de déneigement 

IL EST PROPOSÉ PAR : Madame Nancy Dumas 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

D'adopter la politique de déneigement telle que présentée. 

ADOPTÉE 

2019-05-119  10.3 - Balai de rue 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Bruno Roy 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 



 
D'accepter l'offre de Les Immeubles 118 Inc. pour le balayage des rues pour 
2019 et 2020 au prix de 115$/heure plus taxes et transport. 
 
ADOPTÉE 

2019-05-120  10.4 - Avis de motion et présentation du projet de règlement # 89-2019 
sur les ponceaux des entrées privées 

 
Présentation du projet de règlement 89-2019 sur les ponceaux des entrées 
privées. 
 
Avis de motion est par la présente donné par : Monsieur André Boutin 
 
QU’un règlement # 89-2019 sur les ponceaux des entrées privées sera adopté 
à une prochaine séance. 
 
  

2019-05-121  10.5 - Appel d'offre ingénieur 

IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Claude Roy 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

D'autoriser la directrice générale à aller en appel d'offres pour les services d'un 
ingénieur pour le remplacement d'un ponceau de bois dans le rang de l'Église. 

ADOPTÉE 

  11 - LOISIRS ET CULTURE 
 

2019-05-122  11.1 - Animateur-animatrice de terrain de jeux 

IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Sylvain Gilbert 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

D'engager Laurianne Cloutier comme animatrice de terrain de jeux et Christina 
Gagnon comme aide-animatrice pour l'été 2019. 

De les inscrire à la formation Saveur et d'assumer les frais d'inscription et de 
déplacement. 

ADOPTÉE 

2019-05-123  11.2 - Protocole découvertes musicales 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Madame Nancy Dumas 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
D'autoriser la directrice générale à signer le protocole d'entente avec la MRC 
des Etchemins concernant les découvertes musicales pour 2019 et 2020. 
 
ADOPTÉE 

  12 - DÉVELOPPEMENT 
 

2019-05-124  12.1 - Suivi 

 
La demande de soutien financier faite au programme de soutien aux projets 
structurants a été acceptée. 
 
La nouvelle signalisation stylisée sera installée dans la semaine du 20 mai. 

  13 - URBANISME 
 



  14 - HYGIÈNE DU MILIEU 
 

2019-05-125  14.1 - Portail GMR 

 
Considérant la modification apportée par Recyc-Québec, au Portail GMR pour 
la transmission des données de la collecte sélective des matières recyclables 
aux fins de la compensation2019; 
 
Considérant que suite à la modification apportée au Portail GMR, chacune des 
municipalités membres de la Régie intermunicipale des déchets de CJLLR doit 
adopter une résolution mentionnant qu’elle délègue sa compétence pour la 
Collecte et Transports (CT); 
 
Considérant que la Régie intermunicipale des déchets de CJLLR a toujours 
effectué cette transmission de données à Recyc-Québec au Portail GMR 
puisque c’est la Régie qui est responsable de la Collecte et Transports (CT) des 
matières recyclables sur le territoire des municipalités membres de la Régie; 
 
En conséquence, 
 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Sylvain Gilbert 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
 
QUE dans le cadre de la modification au Portail GMR de Recyc-Québec, le 
conseil municipal de Saint-Louis-de-Gonzague délègue sa compétence relative 
à la Collecte et Transports (CT) à la Régie intermunicipale des déchets de 
CJLLR. 
 
ADOPTÉE 

  15 - VARIA 

 
Aucun sujet 

  16 - PÉRIODE DE QUESTIONS 
 

2019-05-126  17 - CLÔTURE ET LEVÉE DE LA SÉANCE 

IL EST PROPOSÉ PAR : Madame Nancy Dumas 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE la séance soit levée à 20h25 

ADOPTÉE 

 
_____________________       _________________________ 
Lucie Gagnon                          Vicky Giguère 
Mairesse                                   Directrice générale 

  

Je, Lucie Gagnon, atteste que la signature du présent procès-verbal équivaut à 
la signature par moi de toutes les résolutions qu’il contient au sens de l’article 
142 (2) du Code municipal. 

 
____________________ 
Lucie Gagnon 
Mairesse 

 

 


